

El objetivo. Los socialistas canarios querían que el máximo órgano del partido anulara la expulsión del único jefe de Gobierno nacido en Gran Canaria **El impulso.** La propuesta fue alentada desde la Fundación y formulada por la Agrupación Local de Las Palmas



FERNANDO OJEDA

EL PSOE vuelve A NEGRÍN

ÁNGELES ARENCIBIA
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Sábado 5 de julio de 2008. Alrededor de las siete de la tarde. José Miguel Pérez, secretario insular del PSOE de Gran Canaria, se dirige a los delegados del 37 Congreso Federal que abarrotan el auditorio del Palacio Municipal de Congresos de Madrid. Habla del «compañero Negrín» y de otros 35, a los que nombra uno a uno. Son personajes relevantes como el escritor Max Aub o el ex ministro Julián Álvarez del Vayo. Todos fueron expulsados del PSOE en 1946. Este sábado 5 de julio de 2008 las expulsiones quedan anuladas ya que la propuesta de resolución traída de Canarias logra el acuerdo unánime del plenario. Se trata del último gran hito en la tarea de reparación de la figura del científico y último jefe de gobierno de la II República, Juan Negrín López (Las Palmas de Gran Canaria 1892-París, 1956), y su inspiradora, como en otras ocasiones, es la Fundación Juan Negrín, que tiene su

sede en Las Palmas de Gran Canaria.

«Fue muy emotivo, pero yo sabía que el argumento no debía ser la emotividad», observa José Miguel Pérez, también presidente del Cabildo de Gran Canaria. La propuesta, formulada desde la Agrupación Local del PSOE en la capital grancanaria, no podía tener mejor defensor que Pérez quien une a sus cargos políticos, su dedicación profesional a la historia contemporánea con investigaciones concretas sobre su paisano, el último jefe de gobierno de la II República.

En una entrevista con este periódico, Pérez contextualiza la expulsión de 1946 en el marco de las pugnas internas que vienen de la guerra civil y la distintas posturas ante la posibilidad de que la derrota de Hitler y Mussolini arrastre también a Franco. Frente a otros, «Negrín opta por una lealtad profunda a las instituciones de la República», apunta.

El médico grancanario se convierte «en un chivo expiatorio», culpable de todos los males para la dictadura y también para parte del PSOE. Hoy, acusa-

ciones como la referida al oro de Moscú o su supuesto entreguismo a la URSS, no se sostienen. «La historiografía ha demostrado que carecen de sustento más allá de la fábula política», observa.

El PSOE no podía dar la espalda a esta realidad histórica: «Mi objetivo era poner en paralelo el conocimiento histórico con la decisión política, que signifique que un partido es capaz de decidir en virtud de la Historia y no sólo de su trayectoria interna».

«No se trata de un ajuste de cuentas con el pasado ni», agrega, «de enmendarle la plana a nadie, sólo que en 2008 el máximo órgano del PSOE adopta una resolución en consonancia con multitud de estudios historiográficos, hechos en España y fuera de España, que tumban maledicencias que se convirtieron en Historia sin tener derecho a ello».

Lo que ocurrió el sábado 5 de julio tiene también otra lectura en opinión de José Medina, el presidente de la Fundación: «Quienes nos reivindicamos somos los socialistas, no Negrín, porque fue un error del partido. Él bastante hizo: hipotecó su vida y su fortuna por un ideal».

Para Carmen Negrín, la nieta del dirigente republicano y responsable de su legado, el acuerdo del 37 Congreso Federal del PSOE constituye: «Una justicia y un gran paso hacia la reconciliación de los españoles. Es así como lo entiendo y como creo que será a la larga. En efecto, muchas de las críticas infundadas venían del partido socialista y Franco sólo tuvo que agrandarlas».

En la Fundación. El presidente de la Fundación Juan Negrín, José Medina (sentado) y el secretario, Antonio Aguado, en la sede provisional de la organización. A

José Medina la atracción por la figura de Juan Negrín le viene de niño, de las historias que oía en su casa. El padre de Negrín y su abuelo tuvieron relación, porque ambos eran de Telde. «En mi casa se decía que a los Negrín les habían quitado todo, eso se queda grabado». Negrín fue siempre un personaje familiar para Medina, del que hablaba ya en la dictadura y al que empezó a reivindicar en cuanto fue posible con unos artículos de prensa que publicaba en cada aniversario de su muerte.

en la web Más información sobre la Fundación en www.fundacionjuannegrin.com

LA FUNDACIÓN DA OTRO IMPULSO A LA TAREA DE REPARAR LA FIGURA DEL ESTADISTA

José Medina. «Quienes nos reivindicamos somos los socialistas, porque fue un error de partido»



José M. Pérez. «El PSOE toma una decisión acorde con la historiografía que tumbó las maledicencias»

El medio. El presidente del Cabildo une a su condición de dirigente socialista la de historiador, lo que lo convirtió en el defensor natural de la propuesta ante el 37º Congreso **Y ahora.** El deseo de que el Archivo Negrín se instale en su ciudad natal está próximo con la cesión de una sede en Vegueta

DETALLES

GALDÓS SIN DUDAS

«Hoy nadie duda del enorme valor de la Casa Museo Pérez Galdós», subraya el presidente del Cabildo de Gran Canaria, José Miguel Pérez, que recuerda la polémica que costó la creación de un museo en honor de don Benito en su isla natal, al referirse al proyecto del Archivo Negrín. El dirigente socialista descarta cualquier matiz sectario en la voluntad de «hacer justicia a Negrín» y traer a Gran Canaria un archivo de enorme valor histórico. Expertos de primera fila en este campo como Miralles, Viñas, Moradiellos, Jackson, Graham o Preston han mantenido contactos con la Fundación, para consultar algunos de los documentos digitalizados que ya custodia.

EN POCOS AÑOS

La Fundación Juan Negrín ha conseguido en pocos años darle un impulso decisivo a la recuperación de la figura de Juan Negrín López, víctima de una inaudita campaña de desprestigio tras perder la guerra civil. Antonio Aguado, el secretario, forma parte del grupo fundador que concibió la idea en 1991. El historiador Agustín Millares fue el primer presidente y a la presentación, que tuvo lugar en el Teatro Guiniguada en 1992, acudieron Alfonso Guerra y Santiago Carrillo. A Millares lo sucedió Eligio Hernández y a éste José Medina. Hernández inicia las relaciones con el hijo mayor de Juan Negrín, quien permite que comience la digitalización de parte del archivo.



Colaboración. Carmen Negrín, nieta del estadista, Pérez (centro) y Medina, en la exposición que recorrió España en el 50 aniversario de su muerte. La foto es de mayo de 2007 en la sala La Regenta. Arriba, el nombre del hospital, uno de los logros de la Fundación.



La estatua que el escultor Juan Bordes hizo a Juan Negrín preside desde el año 1992 la confluencia de las calles Triana y San Pedro. A la derecha, en la fotografía pequeña Juan Negrín (de blanco) con Indalecio Prieto hacia 1937.

El Archivo, en la sede de la Caja de Reclutas

A.A./ LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

■ En 2010 está previsto que esté terminada la remodelación de la antigua Caja de Reclutas, en el barrio de Vegueta de la capital gran-canaria, para su nuevo destino como sede del Archivo Juan Negrín. Paralelamente, en París, posiblemente en la sede del Instituto Cervantes, se llevarán a cabo las tareas de copia digital de los documentos. Se harán tres juegos, uno de ellos se quedará en Francia, otro irá a Salamanca y un tercero vendrá a Las Palmas de Gran Canaria junto con los originales, según informa el presidente de la Fundación Juan Negrín, José Medina Jiménez. En esta operación intervienen la familia Negrín y la Fundación, de un lado; el Ministerio de Cultura, y el Cabildo de Gran Canaria. Su presidente, José Miguel Pérez, gran conocedor de la figura de Negrín (entre otros trabajos coordinó Juan Negrín López, el hombre necesario, una obra en la que interviene Manuel Tuñón de Lara, Ricardo Miralles y el científico Nicolás Díaz Chico) está resuelto a llevar el proyecto a buen puerto.

«Que (Negrín) sea del PSOE es lo de menos, también tratamos de mejorar la Casa Museo de León y Castillo», observa.

El anterior mandato en el Ca-

bildo, en manos del PP, supuso un paréntesis. «Soria no cumplió el convenio; no lo denunció, pero tampoco lo dotó». Este convenio comprometía al Cabildo a financiar con 3.000 euros anuales a la Fundación Juan Negrín. «Perdimos cuatro años», observa Pérez.

Ahora está en marcha otro convenio cuyo objetivo es dotar de una sede física al Archivo, para lo que ya se han iniciado los trabajos preliminares. El interés en que Las Palmas de Gran Canaria se convierta en sede del Archivo Juan Negrín tiene que ver con las

1978. «Después de tantas penurias, ya tenemos muy avanzado el acuerdo de que se deposite en Las Palmas de Gran Canaria el archivo de Negrín y de tres ministerios de la República», explica José Medina, presidente de La Fundación. Medina conoció a Juan Negrín Fidelman, el hijo mayor del estadista, en Las Palmas de Gran Canaria en 1978. Se lo presentó Rodríguez Doreste. «Tuve con él una relación muy intensa». A partir de su muerte Carmen Negrín tomó las riendas del legado.



raíces de la ciudad -observa Medina-, y con el valor histórico de los documentos, que explican parte de la Historia de España y del mundo, apostilla Pérez.